
La antropología médica en México: Situación y perspectivas

Isabel Lagarriga

RESUMEN

El artículo revisa a grandes rasgos el desarrollo de la antropología médica en México. Incorporando el aporte de disciplinas como la sociología y la historia, la medicina y la botánica y la dimensión cultural de la antropología social, da cuenta de los avances y dificultades de su construcción como campo en torno de las concepciones, representaciones y prácticas relacionadas con la vida humana y su cuidado en distintas épocas y espacios sociales. Mediante la revisión de diversas líneas se reseñan aspectos que van desde los antecedentes con la descripción de los cronistas sobre las prácticas de los pueblos prehispánicos, de la relación siempre tensa entre las prácticas médicas populares y la medicina científica, el estudio de las enfermedades y las prácticas terapéuticas, hasta la cuestión rural y urbana, la información sobre los centros académicos, de investigación y de servicios y los esfuerzos de difusión de las distintas instituciones, los desarrollos teóricos y las distintas épocas que han marcado el desarrollo de las especialidades y los énfasis de los distintos grupos de trabajo. Finalmente, el artículo concluye con una perspectiva que apunta hacia la integración progresiva de los estudios y a una mayor multidisciplinariedad para dar cuenta de nuevas explicaciones y soluciones prácticas a los complejos problemas de la salud-enfermedad.

ABSTRACT

This paper gives a general overview of the development of medical anthropology in Mexico. It presents some advances on medical anthropology. It also addresses the difficulties in its construction as a field of study because it deals with conceptions, representations, and practices related to human doing. The paper borrows from the contributions of sociology, history, medicine, and botany. From the analysis of a number of aspects emerges a complex picture of the development of medical anthropology. It includes the account of spanish friars and indigenous people on original Indian practices. The paper emphasizes the always tense relation between folk medical practices and scientific medicine; the study of disease and therapeutic practices; the rural and urban issue, extension efforts of different institutions, theoretical innovations, the different epochs in the development of specialities, and the features of different research teams. The paper ends pointing the need of the progressive integration of medical anthropology as a fields of study and higher multidisciplinary. This is necessary in order to account for new explanations and practical solutions to the complex problemas related with health and disease.

Palabras claves: antropología médica, México, medicina tradicional.

Key words: medical anthropology, México, traditional health practices.

Antecedentes de la antropología médica

La antropología médica se ha nutrido de ramas del saber tan diversas como la sociología y la historia, la botánica y la medicina. Sin embargo, es sólo a raíz de que la antropología social introduce la dimensión cultural en este tipo de estudios, cuando esta nueva especialidad empieza a cobrar vida.

En México, la antropología médica tiene antecedentes en el trabajo de los cronistas, quienes efectuaron acuciosas descripciones de diversas prácticas médicas entre los pueblos prehispánicos. Los historiadores de la medicina en México suelen acudir a los cronistas coloniales, ya que el examen de sus obras nos permite conocer la forma en que se han modificado tanto las concepciones de salud y enfermedad como las prácticas terapéuticas, no sólo en los tratados médicos sino también en las prácticas populares que han estudiado, sobre todo, los etnohistoriadores.¹

Desde el punto de vista de la biología y de la medicina contamos con esfuerzos institucionalizados, reunidos en innumerables publicaciones, que se realizan en los años setenta. En el Instituto Mexicano de las Plantas Medicinales, por medio de sus Unidades Biomédica de Medicina Tradicional y Herbolaria, se hicieron estudios sobre plantas medicinales y tóxicas de México, las cuales se llevaron al laboratorio a partir de las creencias populares que les atribuían propiedades curativas. El mismo instituto realizó investigaciones sobre la historia de la medicina y la etnobotánica, creó foros y canales de publicación que abarcaban una amplia gama de trabajos interdisciplinarios, donde la participación de los antropólogos fue relevante. Actualmente, su labor sigue realizándose en la Unidad de Investigación de Medicina Tradicional y Desarrollo de Medicamentos del Instituto Mexicano del Seguro Social, aunque los antropólogos han dejado de participar en ella de la manera en que lo hacían antes.²

Durante la década de los cuarenta, por medio de sus Centros Coordinadores Indigenistas, el Instituto Nacional Indigenista efectuó una labor sanitaria en situaciones interculturales y favoreció de este modo el interés de los antropólogos en el campo de la medicina y de la antropología médica. A partir de la obra de Aguirre Beltrán se inicia la teoría en este campo. Desde 1920, con los trabajos de Redfield en Tepoztlán, se inician investigaciones de antropología médica. En años posteriores, Aguirre Beltrán lleva a cabo estudios que resultan ahora clásicos y que abordan el tema de la antropología médica en la ya mencionada situación intercultural.³ El *Smithsonian Institution* contribuye a la aportación de datos sobre prácticas médicas populares y sus relaciones con la medicina científica. A ellos se suman

las investigaciones realizadas por Foster, Kelly, García, Manzanero y Rubell, entre otros.⁴

Con el paso de los años, los antropólogos comienzan a involucrarse en la problemática urbana. En el campo de la salud y la enfermedad, se da inicio a un conjunto de investigaciones acerca del papel que asignan los medios urbanos a la religión en el mantenimiento de la salud. Se estudian entonces movimientos religiosos como el espiritismo y el espiritualismo, en los que se encuentran diversas prácticas terapéuticas mediante un fenómeno como el de la posesión. Actualmente, dichas investigaciones se han extendido a diversos grupos religiosos, entre los que destacan los pentecostales y los carismáticos.⁵

Aunque la antropología médica abarca diversos campos, que van desde la epidemiología a los estudios ecológicos, pasando por la medicina popular y la distribución de las enfermedades según el grupo social y étnico,⁶ en México se ha centrado la atención en el estudio de la medicina tradicional.⁷ Este hecho, que ha permitido contar con un amplio panorama de las enfermedades populares que aparecen en nuestro país, permite a su vez caracterizar las especialidades de esta disciplina de acuerdo a ciertas épocas. Entre las décadas de los cuarenta y los setenta se observa una tendencia al análisis de los factores socioculturales, enfocados principalmente en la relación médico-paciente, y al estudio de técnicas terapéuticas distintas a la medicina científica.⁸ Un periodo posterior, que va de los años setenta a los ochenta, se caracteriza por un mayor énfasis en las recomendaciones surgidas en los años precedentes, con base ahora en las recomendaciones de Alma Ata. En un momento en que la Organización Mundial de la Salud pregona la atención primaria a la salud, apoyándose en los recursos de las comunidades, se promueve la participación activa de la población en sus gestiones sanitarias, basándose ahora en sus prácticas médicas tradicionales. De hecho, los trabajos de IMSS-COPLAMAR buscaron ese acercamiento. Lamentablemente, los antropólogos jugaron en ese proyecto el papel de meros asesores.⁹

Las líneas actuales de investigación

En las décadas de los sesenta y setenta proliferan los trabajos de antropología enfocados a temas médicos de muy diversa índole y un gran número de tesis se inscriben en esta problemática.¹⁰ A principios de los setenta se lleva a cabo, en la Universidad Nacional Autónoma de México, el Seminario Interdisciplinario sobre *Medicina del Hombre y su Totalidad*, con la participación de médicos, antropólogos e historiadores.¹¹ En este mismo momento, en la Dirección de Etnología y Antropología Social del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), comienzan a realizarse

trabajos en el campo de la antropología médica, con investigaciones en los grupos urbanos. La preocupación de los antropólogos sociales de ese centro de investigación se dirige actualmente hacia distintos campos de la antropología médica: la medicina colonial, las enfermedades infecciosas, las patologías femeninas e infantiles, el Síndrome de Inmunodeficiencia Adquirida (SIDA), las concepciones médicas de origen prehispánico o las relaciones entre la religión y la salud. Las publicaciones periódicas de la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH) dedican diversos trabajos al tema.¹² Desde 1990, en el INAH, existe el seminario *Proyecto salud-enfermedad de la prehistoria al siglo XX*, coordinado por Elsa Malvido y María Elena Morales, al que están adscritos investigadores de diversas ramas de la antropología cuyos temas de investigación se relacionan con la salud. En el mismo instituto, en la Dirección de Lingüística y la Subdirección de Etnografía, también se llevan a cabo investigaciones sobre el tema.¹³

Desde 1978, en la Dirección General de Culturas Populares, se llevan a cabo investigaciones sobre brujería y medicina tradicional, impulsando a autores bilingües de diversas etnias a que escriban sobre sus cosmovisiones médicas.¹⁴ En el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores de Antropología Social, se ha investigado el problema del alcoholismo y el de la automedicación, al tiempo que se han hecho aportaciones teóricas importantes sobre el papel del modelo médico hegemónico.¹⁵

La lista de investigaciones en diversas dependencias y centros de investigación se amplía con los estudios que se han elaborado en el interior de Universidad Nacional Autónoma de México. En el Instituto de Investigaciones Antropológicas se han llevado a cabo trabajos sobre etnohistoria, historia de la medicina indígena, ecología colonial y antropología física.¹⁶ En el Centro de Estudios Mayas se han publicado estudios sobre la cosmovisión y las ideas médicas de los grupos mayenses.¹⁷ En la Facultad de Medicina, por su parte, se han efectuado investigaciones sobre la epidemiología del susto y las medicinas alternativas, así como estudios históricos y de carácter filosófico.¹⁸ En la Dirección General de Servicios Médicos se realizan igualmente trabajos de epidemiología con los estudiantes de esa casa de estudios.¹⁹ En otras Universidades, como la Universidad Autónoma Metropolitana, se han efectuado investigaciones sobre medicinas alternativas y algunos de sus profesores han realizado estudios sobre el alcoholismo en nuestro país.²⁰

Los estudios de antropología médica han pasado en pocos años de la investigación a la docencia. Hoy se imparten cursos de la materia en la Facultad de Medicina, donde se ofrece la posibilidad de una Maestría en Antropología Médica

a estudiantes de medicina.²¹ El ISSSTE ha organizado algunos cursos para su personal médico sobre este tema, donde han participado diversos antropólogos. En el Hospital General de México, el seminario *Medicina del Hombre y su Totalidad*, mencionado anteriormente, organiza cursos dirigidos al estudio de la relación médico-paciente. La ENAH, mediante su programa de posgrado en Antropología Social, imparte un taller sobre antropología médica.²² La Universidad Autónoma del Estado de México, por medio de un acuerdo celebrado con la Facultad de Medicina de la UNAM, ha dedicado una maestría a la antropología médica a fin de promover la formación multidisciplinaria del personal de salud.

El Instituto Nacional Indigenista continúa con su interés en la temática, desde el punto de vista de la investigación como por el interés de instrumentar una antropología aplicada. De ahí que en este momento se realicen estudios sobre las enfermedades tradicionales y se haya publicado una bibliografía y un diccionario enciclopédico sobre la medicina tradicional mexicana así como una recopilación sobre este tema entre los pueblos indígenas de México.²³ Dentro de este instituto, a su vez, se han impulsado la unión y el reconocimiento de los médicos tradicionales, para lo cual se han organizado congresos nacionales e internacionales de médicos indígenas.²⁴

Perspectivas hacia el futuro

Hacia el futuro, las tendencias que se presentan en la antropología médica parecen dirigirse a una integración progresiva de los estudios. Con ello se busca alcanzar una multidisciplinaria que siempre ha estado presente en este campo y que, sin embargo, dada la variedad de enfoques provenientes de distintas especialidades, es sumamente difícil de lograr. Si aceptamos que la antropología médica necesita desarrollarse dentro de un entramado de implicaciones y significaciones culturales, es necesaria una redimensionalización de la disciplina que permita enfrentarse a los fenómenos de estudio bajo perspectivas múltiples, con guías teóricas que surjan de una mejor comprensión del ámbito social y cultural.

La creciente pauperización de nuestro país, el auge de la economía informal, la ausencia de una medicina socializada, así como los altos costos de la medicina privada, constituyen un campo fértil para que proliferen una gran variedad de creencias populares sobre la enfermedad y para que se acuda a prácticas terapéuticas en el dominio de lo mágico.

El neoliberalismo, al inducir la competencia, rompe los lazos de cooperación que por mucho tiempo animaron a aquellas sociedades que no habían alcanzado las últimas etapas de la industrialización. Por esas razones, es probable

que los estudios sobre antropología médica vayan en aumento y se aboquen hacia los medios urbanos y hacia las distintas clases sociales que lo conforman. Estas investigaciones necesitarán, además, analizar los factores que han conducido a un revivalecimiento de las supersticiones.

Hasta la fecha no se han evaluado debidamente las políticas sanitarias y los resultados obtenidos a partir de la inclusión de terapeutas tradicionales en los sistemas de salud. Llevar a cabo este trabajo permitirá realizar los ajustes necesarios a un movimiento cuya única base ha sido la de evitar el rompimiento con las prácticas propias de las comunidades. Aún cuando se considera que éstas han sido operativas en el control de ciertos tipos de padecimientos, no se cuenta aún con datos suficientes. Se ignora, además, en qué medida se ha reforzado la identidad étnica con este tipo de políticas, pues se desconocen las repercusiones de los choques que se dan entre la medicina hegemónica y la tradicional, a pesar de que se supone entre ellas una doble aceptación.

En el futuro, la participación de los antropólogos en las políticas de salud deberá incrementarse y abandonar el carácter marginal que ahora tiene. En los planes de estudio, dirigidos a la formación del personal médico, será necesario incluir cada vez más una dimensión social. Si no se quiere permanecer en la perspectiva biologicista, destinada a elevar los costos de los servicios médicos, la medicina contemporánea deberá atender en forma fundamental la prevención primaria. De ahí que resulte indispensable avanzar en los estudios sobre la representación social y cultural de las enfermedades. La antropología médica, sin embargo, no puede limitarse exclusivamente al estudio de las enfermedades tradicionales: debe abarcar todos los cuadros nosológicos, incluidos los de la medicina científica. Para ello deben realizarse estudios epidemiológicos sobre las tasas de mortalidad, en relación con diferentes grupos sociales y étnicos.

En suma, las perspectivas hacia el futuro son múltiples. En la medida en que esta rama de la antropología social vaya en ascenso, nos otorgará nuevas explicaciones y soluciones prácticas a los complejos problemas de la salud y la enfermedad. \square

Notas

¹ Una extensa bibliografía sobre el tema de los siglos XVI-XIX nos la ofrece María del Carmen Anzures y Bolaños en *La medicina tradicional en México. Proceso histórico, sincretismo y conflictos*, México, UNAM, 1983. Gran parte de los trabajos actuales han sido editados en varios números de la revista *Estudios de cultura nahuatl* de la UNAM. Véase también: Aguirre, Gonzalo, *Medicina y magia*, México, INI, 1963; Fernández de Castillo, Francisco, *Antología de escritos histórico-médicos*, Facultad de Medicina, México, UNAM, 1983; López, Alfredo, *Textos de medicina nahuatl*, México, UNAM, 1972, y *Cuerpo humano e ideología*, México, UNAM, 1983; Florescano, Enrique y Elsa, Malvido (eds.), *Ensayo sobre historia de las epidemias en México*, México, IMSS, 1981; Martínez Cortés, A. López, y C. Viesca (eds.), *Historia general de la medicina en México*, México, UNAM y Academia Nacional de Medicina, 1984, t. I; Quezada, Noemí, *Enfermedad y maleficio*, México, UNAM, 1991.

² Algunos ejemplos de los trabajos publicados en el IMEPLAN son: Lozoya, Xavier, *El estado actual del conocimiento de las plantas medicinales mexicanas*, México, IMEPLAN, 1976; Lozoya, Xavier y Lozoya, Marina, *Plantas indígenas mexicanas*, México, IMSS, 1982; Aguilar, Abigail y Zolla, Carlos, *Plantas tóxicas de México*, México, IMSS, 1982; Ramírez, Axel, *Bibliografía comentada de la medicina tradicional mexicana (1900-1978)*, México, IMEPLAN, 1979; Viesca, Carlos (ed.), *Estudios de etnobotánica y antropología médica*, t. I, II y III, México, IMEPLAN, 1976, 1977, 1978. La continuación de estos números apareció con el título de *Estudios de antropología médica*, editado por la UNAM en 1984, bajo la coordinación de Carlos Viesca y Luis A. Vargas. Dos de los integrantes del desaparecido IMEPLAN, Xavier Lozoya y Carlos Zolla, editaron posteriormente una interesante recopilación sobre trabajos de antropología médica. Véase *La medicina invisible*, México, Folio Ediciones, 1983. Paralelamente, en

el Instituto de Biología de la Facultad de Ciencias y en el Jardín Botánico de la UNAM se han hecho investigaciones y organizado cursos y seminarios sobre etnobotánica. Ejemplo de esto lo tenemos en la obra de Monserrat Gispert en la Facultad de Ciencias y en las obras de Miguel Angel Martínez, Edelmira Linares y Robert Bye en el Jardín Botánico. Ana María Luisa Velasco, en su artículo "Los estudios etnobotánicos (relación hombre-naturaleza) en México", en *Cuadernos de Trabajo* de la DEAS, México, INAH, 1992, núm. 44, nos proporciona una amplia bibliografía sobre este tipo de estudios. Igualmente, en la Universidad Autónoma de Chapingo, Erik Estrada realiza ya desde hace varios años trabajos similares: *Plantas medicinales de México. Introducción a su estudio*, México, Universidad Autónoma de Chapingo, 1992. Este tema es también exitosamente trabajado por Abigail Aguilar, quien está a cargo del Herbario de Plantas Medicinales del IMSS.

³ Aguirre, Gonzalo, *Programas de salud en la situación intercultural*, México, Instituto Interamericano, 1955.

⁴ Véase Foster, George, *El trabajo con gente en distintos trasfondos culturales*, México, California's Healths, 1955, vol. 13, núm. 14, y *Análisis antropológico-intercultural en un programa de ayuda técnica*, México, Smithsonian Institution, 1961, y "Disease etiologies in non western medical system", en *American Anthropologist*, 1976, diciembre vol. 78, núm. 4; Kelly, Isabel, *La antropología, la cultura y la salud pública*, Bolivia, USOM, 1959 y *El programa de bienestar rural, con algunas referencias especiales al proyecto piloto de Villa José Cardel*, México, Instituto de Asuntos Interamericanos, 1954, (mimeo); Kelly, Isabel, Héctor y Catalina García, "Santiago Tuxtla", en *Cultura y salud*, México, Instituto de Estudios Interamericanos, 1965 (mimeo); Holland, William, *Medicina maya en los Altos de Chiapas*, México, Instituto Nacional Indigenista, 1963; Kearny, Michel, *Los vientos de Ixtepeji: concepción del mundo y estructura social de un pueblo zapoteca*, México, INI, 1971; Nash, June, "The logic of behavior", en *Human organization*, 1967; Madsen, William, *The virgin's children: life in an aztec village today*, Austin, University of Texas, 1960; Madsin, Claudia, "A study of change in Mexican folk medicine", en *Middle American Research*, Pub., Tulane University núm. 25, pp. 89-138; Vohgt Z., Evon, *Ofrendas para los dioses. Análisis simbólicos de rituales zinacantecos*, México, FCE, 1979. Destacan, también, trabajos sobre medicina indígena de investigadores italianos y franceses, como son: Signorini, Italo, *Los huaves de San Mateo del Mar*, México, INI, 1979; Signorini, Italo y Lupo, Alessandro, *Los tres ejes de la vida: alma, cuerpo y enfermedad entre los nahuas de la Sierra de Puebla*, Universidad Veracruzana, 1989; Galinier, Jacques, *La midel mundo. Cuerpo y cosmos en los rituales otomíes*, México, UNAM, CEMCA, INI, 1990.

⁵ Estos trabajos se realizaron en la Universidad Veracruzana: Lagarriga, Isabel, *La medicina tradicional en Jalapa, Veracruz, vista a través de los templos espiritualistas trinitarios marianos*, Universidad Autónoma Veracruzana, 1968, (tesis). El primer trabajo sobre el tema fue el de Kelly, Isabel: *Folk practices in Northern Mexico: birth customs, folk medicine and spiritualism in Laguna zone*, University of Texas, 1965. Otro estudio interesante es el de Olavarrieta Marengo, Marcela, *Magia en la región de los tuxtlas*, México, Universidad Veracruzana, 1974, (tesis). Sobre el tema del espiritualismo, véase también Anzures y Bolaños, *op. cit.*, y Finkler, Kaja, "Spiritualism in rural Mexico", *Actes du XLII Congres International des Americanistes*, París, Septiembre 1976, vol. VI, pp. 2-9, y *Spiritualism healers in Mexico. Success and failures of alternative therapeutics*, Nueva York, Praeger, 1985. La extensa obra de Silvia Ortíz sobre el tema del espiritualismo se inicia en 1977, véase "Origen, desarrollo y características del espiritualismo en México", en *América Indígena* XXXIX, vol. 1, 1977, pp. 147-170; Kerny, Michael, "Spiritualism as an alternative medical tradition in the border area", *Modern medicine and medical anthropology in the U.S. border population*, Paramerican Health Organization, 1978. Una bibliografía más amplia sobre el tema se encuentra en Lagarriga, Isabel, "El espiritualismo trinitario mariano y su estudio en México", en *Anuario de la Sociedad Latinoamericana para el Estudio de las Religiones*, núm. 1, 1991, pp. 13-16d. Para trabajos sobre espiritualismo y espiritismo en México véase Mackline, June, "Curanderismo and spiritualism. Complementary approaches to traditional mental health services", en *Modern medicine and medical anthropology in the U.S. border population*, *op. cit.* Para pentecostales véase el trabajo de Garma, Carlos; "Pentecôtisme rural et urbain au Mexique: différences et similitudes", en *Social Compass. Revue Internationale de Sociologie de la Religion*, September 1992, vol. 39, núm. 3. Para carismáticos en la renovación del Espíritu Santo véase Ramírez, Juan Luis, *Exodo, carisma y vida. Caminos cristianos de codificación en Latinoamérica*, tesis de Maestría en Estudios Latinoamericanos, Facultad de Humanidades, UAEM, 1991. Y *Codificación y códigos culturales. Simbólica y ritual en los cultos curativos*. tesis de Doctorado en Antropología Social. Facultad de Filosofía y Letras, UNAM, 1995.

⁶ Véase Foster, George y Barbara, Anderson, *Medical Anthropology*, Nueva York, John Wiley and Sons, 1978; Kenney, Michel y Jesús, De Miguel, *La antropología médica en España*, Barcelona, Anagrama, 1980.

⁷ Véase Aguirre, Gonzalo, *Antropología social 1950-1975, 1977*, (borrador), y *Antropología médica*, México,

CIESAS-SEP, 1986; Vargas, Luis, "Medical Anthropology in Mexico", *Soc. Sci. Med.*, vol. 2, núm. 12, Gran Bretaña Pergamon Press, 1989, pp. 1343-1349; Genis, José Alfredo, "¿Qué es la antropología médica?", en *Argonautas*, 1985, noviembre, año 1, pp. 15-62; Viesca, Carlos, "Veinte años de investigación y medicina tradicional en México", en *Medicina tradicional y atención primaria*, México, Cuadernos de la Casa Chata 159, CIESAS, 1987, pp. 59-82; Anzares y Bolaños, María del Carmen, "Medicina tradicional", en *La antropología en México. Las cuestiones medulares*, García, Carlos y Martín Villalobos Salgado (Coordinadores), México, INAH, 1988, pp. 227-260; Campos, Roberto (Comp.), *Antropología médica*, México, Instituto Mora, Universidad Autónoma Metropolitana, 1992.

⁸ Menéndez, Eduardo, "Aproximación crítica al desarrollo de la antropología médica en América Latina", en *Nueva Antropología*, México, octubre 1985, vol. VII, núm. 28, pp. 11-27.

⁹ Véase *El programa IMSS-Solidaridad y la interrelación con la medicina tradicional*, Coordinación General del Programa IMSS-Solidaridad, México, IMSS, 1992.

¹⁰ Vargas, Luis, *op. cit.*, y Gonzalo, Aguirre, *op. cit.*

¹¹ Participaron en estas sesiones: Fernando Martínez Cortés, Alfredo López Austin, Luis Vargas, Carmen Anzares, María Monteliu, entre otros. Algunos de los trabajos de este Seminario son: Martínez Cortés, Fernando; "¿Sirve para algo la historia de la medicina?", *Seminario medicina del hombre en su totalidad*, México, 1979, y "Enfermedad y padecer", *Seminario medicina del hombre en su totalidad*, México, 1983.

¹² Algunos de estos trabajos son: Anzares y Bolaños, Carmen, *op. cit.*, 1983, 1988; De Esteyneffer, Juan, *Florilegio medicinal de todas enfermedades*, tomo I y II, México, Academia Nacional de Medicina, 1979; Alvarez, Selene, "Orientación médica hacia los problemas de la vejez", en *Estudio sobre etnobotánico y antropología médica III*, México, IMEPLAN, 1978, pp. 133-144, y *La salud robada*, México, Quinto Sol, 1986; Alvarez, S., M.E. Aramoni, E. Correa, I. Lagarriga, M.E. Morales y S. Ortiz, *El tratamiento de las diarreas infantiles en México*, III Congreso Interno Antropología Médica, Cuaderno de Trabajo núm. 40, INAH, 1991; Aramoni, María Elena, *Talokan tata Talokan-nan, nuestras raíces*, México, Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, 1991; Correa, Ethel, *Las razones del loco. El movimiento italiano de psiquiatría alternativa*, México, INAH, 1985; Lagarriga, Isabel, *Medicina tradicional y espiritismo*, México, Sep-Setentas, Secretaría de Educación Pública, 1975; *Espiritualismo trinitario mariano. Nuevas*

perspectivas de análisis (Antología), México, Universidad Veracruzana, 1991, y "Concepción y terapia de la enfermedad mental en la medicina tradicional de México", en *Otra América en construcción*, ICA-Amsterdam, Instituto Colombiano de Antropología Coclutura, 1991, pp. 239-254; González, M. A. y Ana Luisa, Liguori, *El SIDA en los estratos económicos bajos*, México, Instituto de Salud Pública, Secretaría de Salud, 1993; Lines, Monserrat, *Libre elección o fecundidad controlada*, México, col. Fuentes, INAH, 1989; Ortiz, Silvia, *Una religiosidad popular. El espiritualismo trinitario mariano*, México, INAH, 1991, y "El reforzamiento de la identidad a través de la práctica curativa en una religión de México: el espiritualismo trinitario mariano", ICA-Amsterdam, Instituto Colombiano de Antropología Coclutura, 1991, pp. 221-238; Riesky, Diana y Martha Paniagua, *El Comercio de plantas medicinales en el sureste del Distrito Federal. Cinco estudios de caso*, en Cuadernos de trabajo del Departamento de Etnología y Antropología Social, México, INAH, 1978, núm. 23. Otros trabajos de estos investigadores son citados por Vargas, Luis, *op. cit.* véase *Argonautas*, "Antropología Médica", año 1, noviembre, 1985.

¹³ Véase Escalante, Roberto, "Datos etnobotánicos de los zoque-popolucas de Veracruz", en *Memorias del primer congreso de salud enfermedad de la prehistoria al siglo XX* (en prensa); Frago, Ramón, *La medicina en San Francisco Oxtotilpan*, México, ENAH, 1990, (tesis); Sepúlveda, Teresa, *La medicina entre los purépechas prehispánicos*, México, UNAM, 1988.

¹⁴ Véase Sheffler, Lillian, *Magia y brujería en México*, México, Panorama, 1983; Sasson, Yolanda, "El espanto y el aire" en *México Indígena*, INI, marzo-abril, 1986, núm. 9 pp. 60-63. Es interesante destacar también los trabajos sobre el tema realizados con la coordinación de Marina Anguiano en proyecto, *Capacitación de técnicas bilingües en cultura indígena*, 1978, llevado a cabo entre nahuas, zoque popolucas, mixes y mixe-popolucas. Algunos de estos trabajos se publicaron en cuadernos de trabajo de esta Dirección. Véase también Argueta, A., X. Prado, C. Macías, M. Sánchez, L. M. Ríos, G. Rojas, y J. Velázquez, *Fuentes y datos para el estudio de la medicina purépecha*, Dirección General de Culturas Populares, México, 1982, cuadernos de trabajo núm. 2.

¹⁵ Véase Menéndez, Eduardo, *Poder estratificación y salud. Análisis de las condiciones sociales y económicas de la enfermedad en Yucatán*, México, CIESAS, Ediciones de la Casa Chata núm. 13, 1981, y *Antropología Médica. Orientaciones, desigualdades y transacciones*, México, CIESAS, Cuadernos de la Casa Chata núm. 179, 1990, así como "Medicina tradicional y atención primaria y

la problemática del alcoholismo” en *Medicina tradicional y atención primaria*, México, CIESAS, Cuadernos de la Casa Chata núm. 159, 1987; Módena, María Eugenia, *Madres, médicos y curanderos: diferencia cultural e identidad ideológica*, México, CIESAS, Ediciones de la Casa Chata núm 37, 1990

¹⁶ Además de los trabajos citados de Alfredo López, Noemí Quezada y Luis Vargas, véase Montolui, María, “Los dioses de los cuatro sectores cósmicos y su vínculo con la salud y la enfermedad en Yucatán”, en *Anales de Antropología*, X, México, UNAM, 1973, pp. 297-310; Villarojas, Alfonso, “La imagen del cuerpo humano según los mayas de Yucatán”, México, UNAM, *Anales de Antropología XVII*, 1988, pp. 31-46 y “Terapéutica tradicional y medicina moderna entre los mayas de Yucatán” México, UNAM, *Anales de Antropología*, 1981, pp. 13-28, Estudios etnológicos. Los mayas, Instituto de Investigaciones Antropológicas de la UNAM, Véase también: Vargas L.M. y C.E. Santillán, *Biblio-Hemerografía sobre Antropología Médica 1900-1990*, México, UNAM, Facultad de Medicina, Departamento de Historia y Filosofía de la Medicina, Instituto de Investigaciones Antropológicas, 1994.

¹⁷ Véase De la Garza, Mercedes, *Sueño y alucinación en el mundo nahua y maya*, Centro de Estudios Mayas, México, UNAM, Instituto de Investigaciones Filológicas, 1990.

¹⁸ Véase Rubel, J. Arthur, O'Neill, Carl W. y Rolando Collado, *Susto. Una enfermedad popular*, México, FCE, 1989. Este trabajo se hizo junto con investigadores de la Universidad de California. Collado, R., *Médicos y estructura social*, México, UNAM y FCE, 1976; Collado, R., R.G. Castro, y E. Cáseres, “Epidemiología de una enfermedad paralela”, en *Higiene*, 1988, núm. 38, pp. 26-27. Véase Viascas, T. C., *Medicina prehispánica de México*, México, Panorama, 1986; Martínez, Fernando, *Las ideas de la medicina nahuatl*, México, Prensa Médica Mexicana, 1965; Jiménez, Ernestina, *Psiquiatría e inquisición. Procesos a enfermos mentales*, UNAM, Departamento de Historia y Filosofía de la Medicina, Facultad de Medicina, 1992. Asimismo, la Sociedad de Historia y Filosofía de la Medicina, de la que forman parte

estos investigadores, contribuye con diversas publicaciones a este campo de estudio de la antropología médica e incluso edita un boletín.

¹⁹ Véase Casillas, Leticia, “El uso de recursos médicos en el hogar: estudio de familias urbanas y suburbanas en la ciudad de México”, en *Estudios de etnobotánica y antropología médica III*, México, IMEPLAN, 1979, pp.95-114, y “La salud y la cultura en las zonas urbanas marginadas”, en *La medicina moderna en la antropología médica en la población fronteriza mexicano estadounidense*, Washington, D.C., O.P.S., 1979 y “La colaboración entre la salud escolar y la antropología médica: el caso de la escuela Arqueles Vela”, en *Memorias de las VIII Jornadas internas de trabajo de la Dirección General de Servicios Médicos*, México, UNAM, 1983, pp. 373-390.

²⁰ Véase Molina, V., L.A. Berruecos, y L.S. Medal, *El alcoholismo en México II. Aspectos sociales, culturales y económicos*, Fundación de Investigaciones Sociales, A.C.

²¹ Imparten clases en ella Roberto Campos, Paulo Femia, Paulo Mava, Virginia Mellado, Manuel Peláez, Adrián Ruiz y Carlos Viasca.

²² Coordinado por Eduardo L. Menéndez, Roberto Campos y Rosa María Osorio.

²³ Argueta, Arturo y Zolla, Carlos (coordinadores) *Nueva bibliografía de la medicina tradicional mexicana*, México, Instituto Nacional Indigenista INI, 1994. Zolla, Carlos (director), *Diccionario enciclopédico de la medicina tradicional mexicana*, México, Instituto Nacional Indigenista INI, 1994, 2 tomos. Zolla, Carlos (director) Virginia Mellado, (coordinadora), *La medicina tradicional de los pueblos indígenas de México*, México, Instituto Nacional Indigenista INI, 1994, 3 tomos.

²⁴ Los congresos nacionales se celebraron en Oaxtepec en 1989 y en Pátzcuaro en 1990. Los internacionales de carácter más bien intercontinental, se han llevado a cabo en la ciudad de México, en 1992 y en 1993. Véase: Campos, Roberto, *Legitimidad social y proceso de legalización en la medicina indígena de América Latina*, México, UNAM, tesis de Doctorado en Antropología, Facultad de Filosofía y Letras, 1996. ☐

